

# EN IRAK

(SUITE DE LA PREMIERE PAGE)

## Les troupes arabes de Transjordanie se joignent aux irakiens

Bucarest, 6 mai. — L'émetteur à ondes courtes de Bagdad a annoncé hier soir, que des troupes arabes de Transjordanie s'étaient jointes aux troupes irakiennes.

## Une menace britannique

Ankara, 7 mai. — Ainsi que cela a déjà été annoncé, des avions britanniques ont survolé Bagdad et ont lancé des tracts menaçant de bombarder les édifices publics au cas où les troupes irakiennes continueraient à opposer de la résistance.

## La situation vue de Berlin

Berlin, 7 mai. — En Allemagne on est loin de l'idée de surestimer l'importance du pétrole de Mossoul, telle est le concept émis par les représentants de la presse. On a, toutefois, ajouté, à ce sujet, que le pétrole de l'Irak était avantageusement situé pour le ravitaillement de la flotte britannique en Méditerranée que pour les troupes anglaises en Proche-Orient où, jusqu'à présent, les forces armées du général Wavell avaient reçu leur carburant uniquement de l'Irak.

De même source, on a déclaré que la question du pétrole de Mossoul avait, jusqu'à présent, joué un rôle prépondérant dans la politique britannique dans le Proche-Orient. Cette politique s'écroule à présent. Les événements de l'Irak risquent de faire perdre à l'Angleterre non seulement sa base de ravitaillement en Méditerranée, mais aussi son « pont » terrestre dans le Proche-Orient vers l'Inde et une ex-

## Les événements d'Irak et le monde arabe

Paris, 6 mai. — Sous le titre « L'Irak et l'Angleterre », M. Jacques Doriot écrit dans le « Cri du Peuple » :

Depuis des années, le monde musulman s'accorde mal de la domination anglaise. Il a fallu toute la puissance de l'Empire avant la guerre, toutes les machinations de l'Intelligence Service, toute la force de corruption de la City pour maintenir une autorité que les grandes masses musulmanes contestaient. La lutte de l'Irak pour l'indépendance, la révolte des musulmans contre les juifs en Palestine, le rapprochement des hindous musulmans avec les hindous d'autres confessions, la résistance du gouvernement égyptien aux prétentions britanniques sont des signes qui ne trompent pas. Le monde arabe est en train de secouer la tutelle de l'Angleterre.

## Effervescence en Palestine

Beirut, 6 mai. — Aux dernières nouvelles, l'effervescence grandit parmi les Arabes de Palestine. Lundi, des soldats britanniques ont été attaqués à plusieurs reprises à Tul Karim, en Palestine centrale. D'autres incidents se sont produits à Gaza, en Palestine méridionale. Les autorités britanniques ont interdit l'écoute des émetteurs irakiens.

# La défaite anglaise dans les Balkans a porté un coup dur au prestige de l'empire britannique dans le monde

## LES COMMENTAIRES du général Glaise von Horstenau

Berlin, 6 mai. — Dans son communiqué hebdomadaire, le général Glaise von Horstenau, collaborateur de l'agence D.N.B., écrit :

La fin de la semaine sur laquelle porte ce communiqué, la Méditerranée orientale et le Proche-Orient retiennent toute l'attention de l'opinion publique et de la presse mondiale. Que les Britanniques n'aient commenté qu'une « noble bêtise » au sujet de leur promesse faite aux Grecs et en leur envoyant 70.000 hommes pourvus du plus puissant matériel de guerre, voilà une de ces excuses inventées après coup pour camoufler une défaite dont l'étendue ne se trouve dépassée que par les conséquences politiques qu'elle engendre.

A Tobrouk devant Sollum et le long de la frontière égyptienne, manquant à présent, les hommes tombés et capturés en Grèce, les « Anzacs » et les canons anéantis sur blindés et les chars anéantis sur les routes de retraite en Thessalie par les Stukas allemands. Tout cela dit d'autant plus défaut que la profusion de matériel dans les lignes défenses de Tobrouk menace gravement cette dernière base anglaise en Cyrénaique, dont la chute rendrait responsables d'importantes forces germano-italiennes.

Mais, plus grave encore que les pertes en hommes et matériel est la défaite morale de l'Angleterre. Il est compréhensible que la propagande britannique fasse des efforts pour se faire entendre sur ce point. La vérité est que dans l'intention primitive du commandement militaire britannique de créer un nouveau front dans les Balkans, afin de menacer le Reich par le sud avec les divisions des rois Georges de Grèce et Pierre de Yougoslavie, de priver l'Allemagne de matières premières et

# La "ligne vitale" de la Grande-Bretagne dans l'Atlantique est en danger

## Le nouvel ordre social en France

Washington, 6 mai. — Dans un discours radiodiffusé qu'il a prononcé mardi soir, M. Stimson, ministre de la guerre, a déclaré que l'activité de l'Allemagne dans l'Atlantique s'était révélée comme très grande et qu'elle mettait en danger la ligne vitale de la Grande-Bretagne.

L'orateur n'a pas caché à ses auditeurs les importants succès remportés par les Allemands sur mer. Il a affirmé notamment que, non seulement le matériel de guerre, mais encore les transports de ravitaillement destinés à l'Angleterre étaient impropriairement coulés, grâce à la bonne organisation militaire du Reich.

## « Du point de vue stratégique, l'Angleterre a déjà perdu la guerre », écrit un journal

Washington, 6 mai. — Les commentateurs Alsop et Kintner, qui, on le sait, sont bien introduits à la Maison-Blanche, ont déclaré que l'on s'attendait à Washington à ce que l'Angleterre perde la Méditerranée.

Le « Washington Post » écrit : La Grande-Bretagne ne pourra tenir Gibraltar, le serais vain, d'autre part, que les Etats-Unis espèrent sauver les Britanniques. Le seul espoir de la Grande-Bretagne de prendre en considération est celui du maintien de la liaison vitale entre l'Amérique du Nord et l'Angleterre. Dans une information qui lui est transmise d'Europe, le « New York Post », de son côté, écrit :

Du point de vue stratégique, l'Angleterre a déjà perdu la guerre. Elle ne réalise plus que grâce à l'aide américaine et avec l'espoir d'un renforcement décisif de son armée par la venue des Etats-Unis.

Le même journal exige, dans un éditorial, que le président Roosevelt fasse connaître à la nation la vérité sur la situation dans l'Atlantique.

## Une conférence militaire à la Maison-Blanche

New-York, 6 mai. — Mardi au lieu à la Maison-Blanche une conférence à laquelle prirent part, outre le président Roosevelt, des membres de l'armée et de la flotte. Cette réunion, à laquelle assista le général Arnold, chef du corps aéronautique, a été consacrée à un échange de vues sur l'augmentation des productions dans l'industrie de l'aéronautique.

A cette occasion, le général Arnold a exposé les résultats de son voyage en Angleterre.

## L'opinion des Etats de l'Ouest est incisée

New-York, 6 mai. — Le journal « New-York Times » redoute une répercussion des événements d'Irak sur l'état d'esprit du peuple américain. Le même journal craint que ces événements ne soient susceptibles de compromettre l'assistance à l'Angleterre, car le pays hésite à entrer dans la guerre, estimant qu'il est déjà trop tard maintenant pour se lancer dans pareille aventure.

## La défense éventuelle des Philippines

New-York, 7 mai. — L'Associated Press a demandé que M. Quezon, président des Philippines, a déclaré, dans un message spécial adressé au Parlement, que les événements semblaient fortement incliner vers la possibilité d'une entrée en guerre des Etats-Unis. Si cette éventualité se produit, il est dans la nécessité de fournir par conséquent immédiatement entrainés dans la guerre. Cependant, que la protection extérieure du pays incombe aux Etats-Unis, les Philippines elles-mêmes doivent assurer la protection de leur population civile.

## UN TREMBLEMENT DE TERRE fait des victimes en Mandchourie

Heikling, 6 mai. — Dans le nord du Mandchoukouo, on a ressenti mardi matin un tremblement de terre. Des informations émanant de Kharbine disent que vingt-cinq personnes ont été tuées à Suilua, dans la province de Hallingkiang, à la suite de l'effondrement d'une tuilerie.

## Après une triomphale tournée en Afrique du Nord les athlètes de la métropole sont rentrés en France

Vichy, 7 mai. — M. Jean Borotra, commissaire général à l'éducation générale et aux sports, qui avait quitté Tunis en avion à midi 30, est arrivé à Vichy mardi à 19 h. 15. Accompagné des athlètes auxquels l'Afrique du Nord a fait un si enthousiaste accueil, il a été accueilli à son arrivée par le chef et le personnel de son cabinet.

## Les raids de la R.A.F. sur l'Allemagne

Berlin, 6 mai. — La R.A.F. a bombardé une nouvelle fois, au cours de la nuit dernière, le vieux Heidelberg. L'hôpital universitaire a été touché. Quelques incendies ont éclaté, mais on ne peut rapidement maîtrisés.

# M. EDEN EXPOSE AUX COMMUNES les causes des échecs anglais dans les Balkans

Stockholm, 6 mai. — M. Eden, secrétaire d'Etat au Foreign Office, a fait devant les Communes un exposé détaillé des récents événements survenus dans les Balkans et en Afrique du Nord.

En manière d'introduction, M. Eden a déclaré qu'il se trouverait dans une situation délicate s'il devait donner aux Communes un compte rendu des derniers événements et en particulier des défaites qui ont surgi en Moyen-Orient.

Il a ajouté que, le jour même où les troupes britanniques furent entrées à Benghazi, une note du gouvernement d'Athènes parvenait à Londres demandant quelle aide l'Angleterre pourrait consentir à la Grèce. On s'est donc trouvé devant l'alternative, ou de laisser des forces imposantes à Benghazi, ou de secourir la Grèce. Estimant que les troupes laissées en Cyrénaique seraient insuffisantes pour faire face à toute éventualité, on s'est prononcé pour une aide à la Grèce.

## M. Bergery a présenté ses lettres de créance à M. Kalinine

Moscou, 6 mai. — M. Gaston Bergery, le nouvel ambassadeur de France à Moscou, a présenté ses lettres de créance à M. Kalinine, président du Soviet suprême de l'U.R.S.S.

## LA REORGANISATION DE LA POLICE FRANÇAISE

Vichy, 7 mai. — Les élèves inspecteurs de police qui seront prochainement admis à l'école de la police nouvellement créée, devront être de nationalité française, à titre originaire, et non juifs. Ils devront avoir satisfait aux obligations de la loi sur le recrutement de l'armée et n'avoir été ni exemptés, ni réformés.

## LE MONDE DU TRAVAIL Les congés payés en 1941

Le régime des congés payés pour 1941 comporte les dispositions suivantes :

Ont droit au congé en 1941. — Tous les travailleurs ayant passé quatre mois effectifs dans une entreprise entre le 1<sup>er</sup> juillet 1940 et le 1<sup>er</sup> juillet 1941.

Durée du congé légal. — Un jour par période d'un mois, ou de quatre semaines, ou de 24 jours de travail accompli.

Durée maximum du congé légal. Douze jours ouvrables.

Date du congé payé et modalités. — L'indemnité est supérieure à 6 jours, il peut être fractionné par l'employeur en deux ou trois parties ; mais une des fractions doit comporter au moins 6 jours ouvrables compris entre les deux jours de repos hebdomadaire.

Paielement des congés payés. — Sur la base d'un 24<sup>es</sup> des sommes totales perçues effectivement au cours des mois pris en considération par jour de congé.

Si le congé est supérieur à 6 jours, il peut être fractionné par l'employeur en deux ou trois parties ; mais une des fractions doit comporter au moins 6 jours ouvrables compris entre les deux jours de repos hebdomadaire.

Un important arrêté en matière d'accidents du travail

La Cour d'appel de Dijon, dans son audience du 19 mars 1941 a confirmé l'arrêt de la chambre civile de la Cour de cassation en date du 12 janvier 1941, par lequel la contribution patronale aux assurances sociales devait être incorporée au salaire pour déterminer le salaire de base de la victime d'un accident du travail.



Une vue de Bagdad.

(Ph. Archives)

## M. STALINE remplace à la présidence du conseil des commissaires du peuple M. Molotov qui reste commissaire aux affaires étrangères

Moscou, 7 mai. — Radio-Moscou a donné lecture d'un décret du présidium du Soviet suprême de l'U.R.S.S.

Ce décret annonce que M. Molotov a été déchargé, à sa demande, de ses fonctions de président du Conseil des commissaires du peuple de l'U.R.S.S. A maintes reprises, il avait déclaré qu'il lui était très difficile d'exercer son mandat de président du conseil des commissaires du peuple simultanément avec celui de commissaire du peuple aux affaires étrangères.

Aux termes d'un deuxième décret, M. Staline est nommé président du conseil des commissaires du peuple. Un troisième décret appelle M. Molotov, commissaire du peuple aux affaires étrangères, aux fonctions de vice-président du Conseil.

## Le docteur BOIVIN est élu à l'Académie de médecine

Paris, 7 mai. — L'Académie de médecine a élu le docteur Boivin par 66 voix sur 70 votants.

M. le docteur Boivin est connu dans toute l'Europe pour ses travaux sur les antigènes et les toxines des bactéries. Il a découvert notamment l'existence de l'antigène glucido-lipidique, principe actif des vaccins.

## Communiqué officiel italien

ROME, 6 MAI. — Le quartier général de l'armée communique :

## UN MILLION DE PHOTOGRAPHIES en couleurs DU MARÉCHAL vont être mises en vente

Paris, 7 mai. — M. Pichat, président du Secours national, a annoncé que plus d'un million de photographies en couleurs du maréchal seraient mises en vente sous peu. Jusqu'à présent dix-sept millions de cartes postales du maréchal et quatre millions de photographies en noir ont été vendues dans la zone occupée.

## UNE RÉUNION du Parti populaire français

Paris, 7 mai. — Le Parti populaire français a tenu lundi, à Paris, son premier grand congrès. Près de six cents délégués et représentants quatre-vingt-trois sections de la région parisienne.

M. Doriot a fait l'historique de son action et a déclaré, à propos de l'entrevue historique de Montoire, sur la collaboration :

« Le maréchal Pétain a pris à Montoire une position de principe très ferme sur la collaboration qui peut décider du sort de la France. Cette position est des plus justes, car s'il n'y a pas de bons rapports entre la France et l'Allemagne, il n'y a pas de paix possible en Europe. »

« Or, l'heure est venue où il faut en finir une fois pour toutes avec les querelles du passé pour avoir une Europe unifiée et pacifiée. »

« Et il n'y a pas d'Europe sans l'Allemagne ; il n'y a pas d'Europe sans la France. »

« La police parisienne vient d'arrêter un braqueur illettré sur lequel on a trouvé pour deux millions de bijoux, dont il n'a pu indiquer l'origine. »

## La guerre germano-britannique

Berlin, 7 mai. — Le D.N.B. apprend que les chantiers navals de l'Etat à Plymouth ont été attaqués mardi, en plein jour, par des avions allemands. De formidables incendies ont témoigné de l'efficacité du bombardement.

## La consommation de l'essence en Angleterre doit être réduite

Amsterdam, 6 mai. — Le commissaire britannique pour le ravitaillement du pétrole a déclaré à la radio anglaise que de nouvelles restrictions dans l'utilisation de l'essence étaient prévues pour les mois de juin et juillet. Les propriétaires de voitures privées ne pourront, dorénavant obtenir de l'essence que s'ils en ont réellement besoin pour des déplacements d'affaires.

## Un nouvel effort financier est nécessaire

Paris, 6 mai. — Dans un discours prononcé à la radio anglaise, lord Kinross a demandé aux Anglais de faire un nouvel effort et de donner à l'Etat de nouvelles sommes d'argent sous forme d'épargne forcée.

Il a rappelé que les impôts ne pouvaient donner que cent trente millions de livres par mois. Or, il manque près de dix millions de livres par jour. « Notre tâche, a-t-il déclaré, est de trouver plus facilement nous n'aurons plus l'occasion de dépenser notre argent. »

« L'orateur s'est ensuite élevé contre certains égéries, assez nombreux, qui ne voulaient pas donner de l'argent. »

« La radio anglaise a demandé aussi à la population des lies britanniques de consommer le moins possible de fruits importés et de se contenter de légumes qui sont cultivés en Angleterre même. »

## Les attaques sur Plymouth et Newcastle

Berlin, 7 mai. — Le D.N.B. apprend que les chantiers navals de l'Etat à Plymouth ont été attaqués mardi, en plein jour, par des avions allemands. De formidables incendies ont témoigné de l'efficacité du bombardement.

## La consommation de l'essence en Angleterre doit être réduite

Amsterdam, 6 mai. — Le commissaire britannique pour le ravitaillement du pétrole a déclaré à la radio anglaise que de nouvelles restrictions dans l'utilisation de l'essence étaient prévues pour les mois de juin et juillet. Les propriétaires de voitures privées ne pourront, dorénavant obtenir de l'essence que s'ils en ont réellement besoin pour des déplacements d'affaires.

## Un nouvel effort financier est nécessaire

Paris, 6 mai. — Dans un discours prononcé à la radio anglaise, lord Kinross a demandé aux Anglais de faire un nouvel effort et de donner à l'Etat de nouvelles sommes d'argent sous forme d'épargne forcée.

« L'orateur s'est ensuite élevé contre certains égéries, assez nombreux, qui ne voulaient pas donner de l'argent. »

« La radio anglaise a demandé aussi à la population des lies britanniques de consommer le moins possible de fruits importés et de se contenter de légumes qui sont cultivés en Angleterre même. »

« L'aviation britannique a encore lancé, en quelques endroits de l'Allemagne du Sud et du Sud-Ouest et notamment sur des villes d'eau renommées, des bombes incendiaires et explosives. Aucun

## Les modalités de l'accord commercial nippo-indochinois

Vichy, 7 mai. — A la suite des pourparlers engagés au début de cette année entre le gouvernement français et le gouvernement japonais et comme nous l'avons annoncé hier, un accord commercial relatif à l'Indochine vient d'être conclu.

Il a été signé à Tokio par M. Arsené Henry, ambassadeur de France et M. Robin, gouverneur des colonies, d'une part ; M. Matsuzuka, ministre des affaires étrangères du Japon et M. Matsuyama, ambassadeur du Japon, d'autre part.

Cet accord prévoit essentiellement d'une part, la fourniture par l'Indochine au Japon de riz, maïs et de certains autres produits du sol et du sous-sol indochinois ; d'autre part, la fourniture par le Japon à l'Indochine d'objets manufacturés nécessaires à la vie économique de cette colonie.

En contre-partie de certains avantages économiques consentis par l'Indochine aux ressortissants français et indochinois obtiennent au Japon des avantages similaires. L'accord est conclu en principe pour trois ans, sauf en ce qui concerne les dispositions relatives aux tarifs et contingents. Lesquels sont limités à la durée d'un an.

Il est complété par un accord de paiement dont la durée est aussi prévue pour trois ans.

Après la signature, M. Matsuzuka a dit toute sa satisfaction au sujet de la conclusion du traité et a exprimé l'espoir que la convention est susceptible de donner une base stable aux relations économiques entre le Japon et l'Indochine française et qu'ainsi les liens amicaux qui existent déjà entre le Japon et la France pourront devenir plus étroits encore.

Il a ajouté que cet accord contribuerait notablement à éclaircir la situation en Extrême-Orient.

De son côté, l'ambassadeur de France au Japon a déclaré qu'il partageait la joie de M. Matsuzuka quant à la conclusion du traité qui, à son avis, ne pouvait que favoriser les relations amicales entre la France et le Japon et a souligné « l'esprit de compréhension qui a présidé aux pourparlers de Tokio. »

## Les nouveaux ambassadeurs de Tchong-Kai-Chek à Londres et à Vichy

Tchoung-King, 7 mai. — Le Yuan exécutif a nommé, mardi, M. Wellington Koo ambassadeur de Chine à Londres, et M. Quel-Tao Ming aux mêmes fonctions à Vichy.

## Un centre d'éducation pour les jeunes chômeuses à Pau

Pau, 7 mai. — Un centre pour les jeunes chômeuses a été installé à Pau. Il héberge actuellement cent vingt jeunes filles, et ce nombre sera prochainement doublé. Elles devront faire au centre un séjour de dix mois et pourront prolonger leur séjour si elles ne trouvent pas de travail.

## L'Eglise catholique au Japon

Tokio, 6 mai. — L'archevêque de Tokio a été reçu par le chef spirituel de l'Eglise catholique japonaise, qui compte 177.500 fidèles et 279 évêques ou chapelains.

Le régime des congés payés pour 1941 comporte les dispositions suivantes :

Ont droit au congé en 1941. — Tous les travailleurs ayant passé quatre mois effectifs dans une entreprise entre le 1<sup>er</sup> juillet 1940 et le 1<sup>er</sup> juillet 1941.

Durée du congé légal. — Un jour par période d'un mois, ou de quatre semaines, ou de 24 jours de travail accompli.